

TOLERANCIA: INTERPRETANDO LA EXPERIENCIA DE LA TOLERANCIA/INTERPRETING THE EXPERIENCE OF TOLERANCE, vol. 2 (Lima: Fondo Editorial de la Pontificia Universidad Católica del Perú/Centro de Estudios Filosóficos, 2007, 604 pp.)

Estudios de Filosofía 6
(2007), pp. 137-138

Editado igualmente por la suscrita, el volumen dos es el primero que sale publicado de una serie de cinco volúmenes bajo el título general *Tolerancia* que, en general, recogerá una selección representativa e importante de las aproximadamente quinientas ponencias que se presentaron en el XV Congreso Interamericano de Filosofía y II Congreso Iberoamericano de Filosofía, dedicados al concepto del mismo nombre, que tuvieron lugar del 12 al 16 de enero de 2004, en el *campus* de la Pontificia Universidad Católica del Perú. El tema de la fenomenología y la hermenéutica estuvo presente a través de mesas plenarias, secciones temáticas, simposios, mesas redondas y reuniones de asociaciones filosóficas –como el III Coloquio del Círculo Latinoamericano de Fenomenología (CLAFEN).

Este volumen reúne treinta y cinco trabajos inéditos presentados en dicha ocasión. En ellos, las aproximaciones fenomenológicas y hermenéuticas a la experiencia de la tolerancia y a la interpretación del fenómeno de la tolerancia son exploradas por académicos de Norteamérica, Sudamérica y la Península Ibérica, así como de Irlanda y Egipto, desde distintos ángulos y perspectivas. Los trabajos publicados están consiguientemente en el idioma original en el que fueron concebidos, idiomas que oficialmente fueron aquéllos del Congreso en cuestión: castellano, inglés y portugués.

137

Dado que la fenomenología y la hermenéutica constituyen accesos, si no métodos, *sui generis* de la interrogación filosófica, y no campos temáticos específicos, los trabajos reunidos en este volumen presentan una gran riqueza temática. Por ello se les ha agrupado en seis grandes capítulos: el más voluminoso, el primero («Fenomenología y hermenéutica de la tolerancia») reúne once trabajos en los que el tema central analizado desde distintos ángulos interpretativos es la experiencia de la tolerancia. El segundo («Mundo de la vida y pluralidad») reúne seis trabajos que abordan la tolerancia desde distintos aspectos como la comunicación, la corporeidad, la alteridad e intersubjetividad, la ética, la historia y la acción. El tercer capítulo («Interpretando la otredad: extranjeros, dioses, monstruos») reproduce la mesa redonda alrededor de la obra del mismo nombre del filósofo irlandés Richard Kearney, en el que se aborda el tema de la otredad del extranjero; Kearney mismo comenta las tres interpretaciones de su obra. El cuarto capítulo («Reinterpretando a Gadamer»), de diez contribuciones, agrupa no sólo los trabajos de la mesa redonda *Gadamer en diálogo*, sino otros textos so-

bre Gadamer leídos en el contexto del Tercer Coloquio Latinoamericano de Fenomenología. La importancia de las ideas de Gadamer para la interpretación del fenómeno de la tolerancia o de problemas actuales como los de la religión, el multiculturalismo y la democracia es aquí resaltada. Los dos últimos capítulos, más breves, reúnen cada uno dos trabajos dedicados respectivamente a los aportes éticos de Ortega y Gasset y de Paul Ricoeur, en relación con los temas de la hermenéutica, el reconocimiento y la historia.

En definitiva, se trata de un volumen muy rico en contenido y, a pesar de su eventual e inevitable densidad por la complejidad del concepto analizado, de recomendable lectura no sólo para el especialista en fenomenología y hermenéutica, sino para el lector interesado en general.

Rosemary Rizo-Patrón
Pontificia Universidad Católica del Perú
Círculo Latinoamericano de Fenomenología